

SUSCRICION:
 En la capital. 4'50 por trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 48 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso
 num. 4, 5.º 4'

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª, 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de pta. de recargo que dispone la ley por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 4'50 y 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 21 de julio de 1897

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 6.221

POLITICA EUROPEA

Me encuentro Madrid como lo dejé, aunque con una temperatura mucho más elevada: la política lo mismo, es decir, exagerando algunos la nota fúnebre, y empuñándonos nosotros mismos en presentarnos á los ojos del extranjero en peor situación de la que realmente estamos. Un pueblo que ha mandado por el mar 200.000 hombres á Cuba y 25.000 á Filipinas, ha dado un ejemplo único de la Historia.

La insurrección cubana está quebrantadísima, y lo que hay aquí de triste es que los partidos políticos, que con sus promesas no pueden mover la opinión del país, se apoderan de los problemas de la insurrección, que llegan á la entraña de la sociedad española, para conmoverla y agitarla.

No niego el patriotismo de todos, pero en estos momentos de verdadera crisis, cuando el país necesita adquirir confianza en sí mismo é inspirarla en el extranjero, triste misión es la de rebajar un día y otro nuestros éxitos, y la de desconfiar á diario del resultado.

Somos un enfermo grave, que además está corroído de aprensiones.

Sin el general «No importa,» nuestros éxitos en la guerra contra los franceses no hubieran sido grandes.

Tengo para mí, si estoy equivocado lo deploro, que si durante la época de los sitios de Zaragoza y de Gerona, que si cuando se dieron las batallas de Arapiles y Bailén se hubieran publicado grandes periódicos de información y los corresponsales hubieran acompañado á los ejércitos, otro hubiera sido el resultado de la guerra.

De un lado el pugilato de la mejor información, de otro las ambiciones políticas, están produciendo en España resultados muy funestos.

Respecto á la política, ya lo he dicho muchas veces: están equivocados los que creen que interesa á todos tanto como á los políticos. Los que han sido ó aspiran á ser Ministros, Diputados, Senadores y empleados se ocupan de la política, piensan en ella los caciques de los pueblos y sus secuaces; pero al país que trabaja y paga, la política le tiene sin cuidado.

Principió la protesta de la razón humana en la religión con la reforma, y el mundo se apasionó con las guerras religiosas; pasó de la religión á la filosofía, y los espíritus llegaron al análisis que sistematiza con los enciclopedistas del siglo XVIII; pasó de la filosofía á la política y se encarnó ésta en la revolución francesa; se han asegurado la libertad política y la independencia de la personalidad humana, y hoy la protesta de la razón ha pasado de la cuestión política á la cuestión social, y al interés político ha sucedido el económico.

No hay más problema que vivir mejor y más barato; y así como el siglo XIX ha sido el del vapor y la política, el siglo XX será el de la electricidad y las cuestiones sociales.

El nihilismo en Rusia, el pauperismo en Inglaterra, el comunismo en Francia, el socialismo en Alemania y en España son los problemas que ha de resolver el siglo XX.

Cuando los pueblos, como el pueblo español, el de más liberal abolengo de Europa entera, viven precariamente acosados por la cuestión económica, es inocente solicitar que se ocupen de la política, á no ser que la política les sirva de medio de vida. Los 13 millones que en España viven de la agricultura, que no conocen las ventajas de la vida moderna, que apenas comen pan blanco más que á las puertas del sepulcro, ¿qué les importa que manden los liberales ó los conservadores?

Tienden sólo por instinto al mejora-

miento de su clase; y querer hoy mover las masas con cuestiones políticas, es una candidez; y de aquí que yo afirmo que la política sólo interesa á los que viven de ella, ni más ni menos que interesa el toro á los diestros y á los aficionados.

De política extranjera hace mucho tiempo que no me ocupo y, sin embargo, no dejan de ocurrir hechos que demuestran cómo los pueblos más cultos suelen ser los más desconocedores de la moral y del derecho.

Turquía es en la actualidad, en muchas de sus manifestaciones, uno de los pueblos más bárbaros que ha conocido la historia. La decantada civilización europea, sabiendo esto, ni más ni menos que porque de los empréstitos turcos están llenos los bancos europeos, toleran, transigen y protegen la barbarie: los alemanes, padres del racionalismo; los ingleses, que se ruborizan de oír decir calzoncillos; los franceses, de espíritu amplio y generoso; todos los pueblos que han definido el derecho y que han inventado el altruismo en la cuestión de Creta, están demostrando que, á pesar del Evangelio, de la Filosofía y de la Razón, son tan sórdidos y tan soeces como los moros del Riff. Estos, pirataean y roban; aquéllos, que deben tener noción de la moral, dejan robar y matar, sencillamente porque les trae cuenta. Dentro de dos siglos, los hombres civilizados de hoy serán considerados como bestias feroces.

No basta acortar las distancias, dominar los mares, servirse del rayo como lamparilla, ni suprimir la distancia para ser perfecto. Hay que civilizar el alma, y ésto, á medida que aumenta el bienestar y los goces materiales, es cada día más difícil.

No somos bastantes filósofos para ser buenos, y como hemos derrumbado las creencias, el mundo marcha en tren de lujo por la civilización material á la barbarie del espíritu.

En las sociedades modernas sobran trufas, filetes y vinos, y hace falta un poco de potaje y agua bendita.

Pero dirán ustedes que además de ser un corresponsal algo *latero*, me convierto en un predicador cursi é impráctico, y tendrán ustedes muchísima razón. Seguramente el Emperador de Alemania (para quien no ha sido nada lo del ojo), la Reina de Inglaterra y el Presidente de la República francesa, no han de variar de política porque yo declame contra el egoísmo de los pueblos.

Más valiera que dijese á ustedes noticias frescas sobre la política menuda. Si Menganes obtendrá un acta en segundas elecciones; si en el Circulo Liberal entra ó no Gamazo; si hay quien se opone al arriando de consumos, porque se perjudica á la respetable clase de los matuteros; si, en fin, Vega de Armijo está ó no de acuerdo con Sagasta. Estas y otras cosas son las que verdaderamente interesan á los amigos del maestro Ferreras, que es ya casi el único español que sólo piensa en la política.

El mundo financiero ofrece pocas novedades. Unicamente el Banco Hispano-Colonial ha llevado á cabo, con felicísimo éxito, la operación de que me he ocupado en cartas anteriores, y que ha tenido por objeto regularizar el estado económico de Filipinas. El Hispano-Colonial es, quizás, el primer establecimiento de crédito español que sirve bien los intereses de la nación y de sus accionistas.

Madrid se divierte y suda: los jardines del Retiro están tan animados, que hasta después de las funciones suelen andar á pálos; los teatros rebosan gente, y en la estación del Norte se reúnen las gentes distinguidas, y ya hay hasta día de moda para salir de Madrid.

También las cursis salen en trenes de recreo, y sé de una señorita que vive en

la calle de Leganitos, que me ha asegurado—porque la pobre confunde un poco las especies—que el lunes que viene sale para Aguas mayores.

No me opongo, y quedo de usted afectísimo. s. s. q. b. s. m.,

Garcí-Fernández.

Madrid 18 de julio de 1897.

La emperatriz Eugenia EN CONSTANTINOPLA

A bordo de su yate «Vhistle,» procedente de las islas Jónicas, ha llegado á orillas del Bósforo nuestra compatriota la emperatriz Eugenia, acompañada por la duquesa de Alba, la señora de Orama, D. Alberto Sedano y de Mr. Pietri, secretario de S. M.

El vicealmirante Hardi-Bajá, acompañado por el primer dragomán de la prefectura marítima, subió á bordo á saludar á la emperatriz de parte del sultán. Este ha sido todo el recibimiento oficial que se ha hecho á la exsoberana de los franceses.

¡Qué diferente al de Octubre de 1869, cuando llegó allí siendo todovía emperatriz! Ocupaba el trono Abdul-Azis, que había regresado hacía poco de París donde había sido muy obsequiado, y que correspondió á estos obsequios desplegando en honor de la esposa de Napoleón III una pompa verdaderamente oriental.

Cuentan las crónicas, y solo como cuento puede consignarse, que Abdul-Azis procedía no sólo como soberano que quiere rendir homenaje á un compañero, sino como enamorado al que habían subyugado los encantos de nuestra bella compatriota, que estaba entonces hermosísima.

Sea de esto lo que quiera, lo cierto es que el sultán desplegó un lujo inusitado para recibir á la emperatriz, que hizo alfombrar con magníficos tapices las calles por donde ella pasó, y que se gastó cinco millones de francos sólo en las iluminaciones de las riberas del Bósforo, repetidas cuatro noches, que olvidó las prácticas musulmanas dando el brazo á la emperatriz y que la hizo regalos magníficos, entre ellos un palacio de mármol para cuando quisiera volver á Constantinopla.

El emperador rehusó este regalo, causando una gran pena al sultán, y la emperatriz ha desembarcado ahora en Constantinopla sólo para asistir á un *Tedéum* celebrado en honor de la reina Victoria en la capilla de la embajada de Inglaterra, aceptando luego un *lunch* que le ofreció el embajador.

Desde Constantinopla, la emperatriz se dirigirá al Cáucaso.

Desde Madrid.

Máximo Gomez acaba de publicar un bando en el que dice, que no quiere reformas ni autonomía, sino la independencia de Cuba, y en esto se fundan los pesimistas para afirmar que los propósitos del Sr. Cánovas y su decreto de Febrero último han fracasado.

No es esta la primera vez que en tal forma se habla en Madrid y no será la última, ni tampoco es nuevo el tema este que elegimos hoy para la confección de nuestra carta.

Ya en otra ocasión expusimos nuestra creencia de que, con el solo anuncio de las reformas, no iban los rebeldes á confesar que variarían inmediatamente de conducta.

No harán tal confesión, porque pudiera serles perjudicial para lo porvenir, si por acaso se presentara nueva ocasión para otra rebelión armada.

Si se encuentran solos, si no cuentan como hasta aquí con la ayuda de *yankees* y cubanos y su situación es angustiosa, antes que declarar que las reformas proyectadas son la causa principal de esa si-

tuación, apelarán á cualquier recurso para no demostrar que el deseo de Cuba no era ser independiente.

Por creer esto muchos norteamericanos, por hallarse casi, ó sin casi, convencidos de que sólo se quería la independencia y no reformas, aquellos prestaron su dinero pensando realizar despues un excelente negocio.

Los que lo han realizado han sido, en puridad de verdad, los principales mangoneadores, los más importantes jefes de la insurrección. Y por evitar lo que de ellos puedan decir, por no cerrar determinadas puertas que tal vez necesitarán traspasar en el día de mañana, jamás harán la confesión de que depusieron las armas porque se conforma Cuba con lo que España le concede en el decreto que publicó la *Gaceta*. Reconocerán que nuestro ejército los vence (cosa que ahora no quieren reconocer ante los norteamericanos) y, como vencidos, no perderán lo que perderían declarándose vividores de mala fé.

No debe, pues, extrañar á nadie que el *generalísimo* continúe siendo tan bravucón como aparece en sus escritos. El es el primero á quien la suerte presente y futura de la Gran Antilla le importan un ardite. Es un aventurero y, como tal, le interesa colocarse allí donde pueda hacer mayor negocio, engañando á los ilusos.

Hay que reconocer que reúne aptitudes para percibir el dinero que se le entrega por la labor que realiza. Pero dar la importancia que aquí se dá á su último bando, eso no. Podrá decir en él cuanto guste, mas no es el *chino viejo* el llamado á decidir acerca de los destinos de Cuba. El día que no pueda hacer negocio en la isla, se marchará á otra parte donde las aventuras le proporcionen cuantos recursos le reclama su ambición. Y para está, más le conviene llamarse víctima de nuestras fuerzas, que confesarse delincuente por haber contribuído á engañar con promesas de seguro triunfo á los prestamistas del Norte de América.

18 Julio 1897.

Carmón.

EL SEÑOR MORET

Zaragoza 19.—El teatro del Circo estaba llenísimo á las cinco de la tarde al empezar el meeting fusionista.

El auditorio era selecto en las butacas y plateas, realzadas con la presencia de bastantes señoras.

Al aparecer en el escenario D. Segismundo Moret, le saluda el público con una prolongada salva de aplausos.

Al levantarse para hablar el Sr. Moret es objeto de una ovación.

Comienza el orador saludando á sus amigos políticos.

«Deseaba vivamente ablaros—dice el señor Moret—porque lo exigen las circunstancias presentes.

Así estaban las cosas—prosigue el señor Moret—cuando el Sr. Cánovas aprovechó un incidente de todos conocido para decretar la clausura del Parlamento.

Prosigue el orador describiendo los acontecimientos presentes; los dos años de sacrificios estériles para la pacificación de Cuba, mientras el país desalentándose va agotándose; un primer ministro que se atreve á tratar en un periódico con descortesía inaudita a la reina.

Pinta la desolación de Cuba con frase enérgica, y frente á tantos peligros hay un gobierno que no se atreve á reunir las Cortes, como si nos halláramos en los tiempos precursores de 1868, esperando el paso del huracán que todo lo devasta y arruina.

El partido liberal, según el Sr. Moret, se aprestó al servicio de la nación, al convencerse de que los conservadores care-

HAY UN MÉDICO

que se ofrece á ocupar una vacante, ó á servir una clientela si las condiciones son aceptables.

Razón farmacia de Martín Carreras, Ciudadanos 3, Gerona. 1-15

cian de plan para resolver los conflictos coloniales. Entonces rompió la tregua que se había impuesto y poco después vino la publicación del manifiesto del Sr. Sagasta que ha producido en alguien dudas que yo desvaneceré.

Ahora la única salvación de la causa nacional está en la autonomía de Cuba.

Este régimen está concretamente definido en el programa del partido autonomista antillano, que es enemigo acérrimo del separatismo.

Y el Sr. Moret explica á continuación sin ambages, las concesiones que debe hacer el partido liberal, Los departamentos de Guerra, Estado y Marina para la metrópoli; la Instrucción, el Fomento de la riqueza, para la colonia.

La representación de España permanecerá en el gobernador general, con el derecho del «veto» sobre las decisiones del consejo colonial.

Observa que el partido liberal promovió la organización de un régimen autónómico para las Antillas, y por ello no es nuevo que lo defienda ahora, en estos momentos supremos en que el Sr. Sagasta quiere que todos los liberales contribuyan á la salvación de la patria.

Yo respondo—declara el Sr. Moret—de que en el campo enemigo están prontos á aceptar negociaciones para lograr la deseada paz.

«Y si la corona no atendiese, ¡ah!.. me basta con dejar en suspenso la consecuencia; porque la corona sentirá los efectos de esta corriente antes que llegue á ser huracán.

«Pero ¿y si no los sintiera?... Sí, sí, porque siempre los ha sentido como generadores de su propia vida. ¡Ay de los reyes que no supieron escuchar los latidos de la opinión! ¡Tristes destinos los de las monarquías y de los soberanos que no han sabido escuchar al pueblo!

«Termino hablandoo de la patria, liberales aragoneses. ¡Arriba los corazones! que el triunfo será nuestro.

Una salva de aplausos cierra el discurso que ha producido hondo efecto y suscita infinitos comentarios tanto por las trascendentales declaraciones que encierra, como por la valentía y decisión que en él campean.—P.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Tortilla de riñones
Patatas á la gallega
Vaca con gelatina
Fricandó casero
Postres
Café

Comida

Sopa de fideos
Filetes de vaca á la parrilla
Gallina en pebre
Merluza á la parrilla
Anchoas asadas
Postres
Café

Merluza á la parrilla.—Tómese una merluza, como de cuatro libras, escámese y quítésele la cabeza y después de muy enjuta con un paño blanco, colóquese en la parrilla que se pondrá al fuego lento hasta que el pescado tome un color dorado. Después se echa en una sartén un cuarteron de manteca de vaca para cada dos libras de merluza; se espuma y derrite añadiendo luego un vasito de vino blanco, pan rallado y perejil muy picado haciendo que ésta salsa cueza un poco y, al servir la merluza, se rocía con ella.

Patatas á la gallega.—Peladas y limpias, se cortan en trozos y agre-

gándoles algunas tiras de tocino, se hacen cocer en muy poca agua. Se agrega un picadillo de cebolla y un diente de ajo con un poco de pimentón. Reducido el caldo después de hervido otro poco, viértase todo en una fuente honda para servirlo.

NOTICIAS EXTRANJERAS

París 19.—Un despacho de Mokahama dice, que en los círculos diplomáticos se considera probable que el Japón aceptaría una decisión arbitral para resolver la cuestión de Hawaii.

—Acaban de recibirse noticias de la matanza de otro destacamento francés en la Sahara.

La tristemente célebre tribu de los tuareg hoggar, bandoleros del desierto, sorprendió á una columna exploradora de caballería, procedente de Timbuctu.

En el desigual combate murieron dos oficiales y 25 spahis.

NOTICIAS

Ayer mañana dejó de circular el agua potable por las cañerías que sirven al público, á causa de un desperfecto que sufrió la bomba de transmisión, cuyo desperfecto fué reparado tan pronto como el manómetro acusó el descenso de la presión.

—No sabemos porque regla de tres han de regarse, por las carricubas del municipio, algunas calles de la ciudad y el porque no se han de regar otras. Toda la vida, los vecinos que viven en las plantas bajas, han estado encargados de barrer y regar sus respectivas fronteras y todos han cumplido á maravilla con este deber higiénico, hasta que se ha dispuesto ese riego ridículo que ni es riego ni cosa que se le parezca.

En cambio, algunos caminos de Ronda estan con un metro de polvo y no se riegan, el paso del camino de Santa Eugenia á la Estación paralelo al almacén de vinos del Sr. Fornés no se riega nunca, cuanto tanta gente por él pasa, y el de la Dehesa se riega con intermitencias tales, que no parece si nó que el señor alcalde está de acuerdo con modistas, sastres y zapateros.

Y nó digamos nada de la Dehesa, porque sería repetir lo de siempre y resultaríamos fastidiosos. La verdad es que resulta muy ridículo que aquí en donde tanto abunda el agua, nos coma el polvo en todas partes.

—Para facilitar la concurrencia á las grandes fiestas y ferias que se celebrarán en Valencia en los días del 22 del actual al 2 de Agosto próximo, las compañías de Tarragona, Barcelona y Francia y Norte han establecido un servicio con billetes de ida y vuelta, de las tres clases á precios reducidos, desde Port-Bou, Figueras, Gerona, Barcelona y Vilafranca. Se expendrán los billetes en los días 21 del actual al 2 de Agosto, inclusive, siendo valedoros para regresar á los puntos de procedencia del 22 al 3 de los expresados meses.

—Dos periódicos de esta ciudad vienen algo vivos en su lenguaje al tratar de los últimos acuerdos de nuestro Ayuntamiento, el uno aplaudiendo lo hecho en las célebres sesiones y el otro combatiéndolo.

Indudablemente estan en su derecho, pero sin querer atisan el fuego de la discordia que tiene distanciados á nuestros ediles, y creemos no debieran seguir este camino.

El primer acuerdo en que se eligieron las comisiones, no lo hemos podido aplaudir de ningun modo y menos podemos aplaudir el ultimo haciendo una nueva distribución de asantos entre dichas comisiones, de manera que LA LUCHA solo tiene censuras para unos y otros y ningun aplauso; guarda este para prodigárselo á aquellos que den muestras de condescendencia y deseos de armonía, y mas lo prodigara si, matando todo efecto al amor propio, llegan los Concejales á deponer sus rencillas para dedicarse al bien de Gerona, bien que no puede resultar de esa guerra civil ni puede nacer de esa perpétua disparidad de criterios, de ese

tejer y destejer que solo puede aplaudir quien no se inspire en el porvenir ni en el presente de nuestra querida ciudad.

Al consistorio se va á administrar, y nunca á convertirlo en refidero de gallos: los concejales pueden hacer mucho bueno y no han elegido el mejor camino para lograrlo, y eso es lo que sentimos.

Así es, que todos lo están haciendo peor.

—Tenemos entendido, que algunos de los que vienen á Gerona á comprar huevos y pollos para llevárselos á Barcelona encareciendo los precios á ciencia y conciencia de nuestras autoridades locales, suelen dar á las vendedoras monedas de á peseta y dos pesetas falsas y, se conoce que ese negocio es productivo y resulta impane, cuando la gente de Figueras se queja de lo mismo.

Veamos á ver que hacen los Agentes del municipio y los de vigilancia.

—Hoy celebra sus días el Sr. Sagasta.

Algunos fusionistas de esta capital dirigrán á su jefe la oportuna felicitación, por más que D. Práxedes los pasará abrumado por el recuerdo de su esposa y otras desgracias de familia que ha experimentado.

—Antes de anoche debió estar la electricidad de mal humor, á juzgar por la mala cara que hizo durante buen rato.

—La familia de nuestro amigo D. Eusebio Simó se vió aumentada ayer mañana por un nuevo vástago.

Felicitemos al Sr. Simó por el natalicio del nuevo hijo.

—Ayer de madrugada salió con su familia para San Juan de Palamós, en cuya posesión pasará el verano, nuestro apreciado amigo D. Francisco de Ciurana.

Deseamos prueben los baños á tan apreciable familia.

—Con motivo de cumplir hoy años nuestra virtuosa Reina Regente, las tropas vestirán de gala y el pabellón nacional ondeará en los edificios públicos.

—Ha fallecido en la Coruña otro de los heridos que regresó de Cuba á bordo del «Colón».

El desgraciado es el teniente Miguel Jover, que tanto se distinguió en la provincia de Matanzas.

Ha muerto en el Sanatorio de la Cruz Roja de dicha capital.

—Ayer mañana se celebró en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda junta de parificación.

—Se encuentra muy aliviado en su enfermedad, el ex-secretario de este gobierno civil y en la actualidad administrador de Hacienda de Barcelona D. Trinidad Naranjo, de lo que nos alegramos.

—Ayer estuvo algunas horas en esta ciudad el distinguido jefe de la comandancia de carabineros de esta provincia, teniente coronel D. Adolfo Martín Elespuru.

—Continua gravemente enfermo nuestro antiguo amigo D. Pedro Grahit, padre de los que lo son también nuestros muy queridos D. Emilio, D. Enrique y don Ricardo.

Escusado es decir que hacemos fervientes votos para que rápidamente recobre la salud el respetable enfermo.

—Ayer tuvimos el placer de estrechar la mano á nuestro distinguido amigo don José Aymami, secretario particular del señor Conde de Serra.

—Nos quejábamos del calor de estos días y el que hizo ayer fué de primera calidad, rayano en lo exfijante.

Y no llueve y la cosa aprémia en toda la parte baja de la provincia. He aquí lo que dice *El Ampurdanés* de Figueras:

«Son generales los lamentos de los agricultores en este Ampurdán, por la falta de lluvias; pues es escasísima la cosecha de granos y legumbres recogida, debido á la sequía. Ahora resulta que por la misma causa no se han podido sembrar las *tardanas*, que acostumbra ser el sustento de los trabajadores agrícolas en invierno, y por fin de fiesta, puede darse también como perdida por completo la cosecha de aceitunas.»

Y lo que ocurre en el Ampurdán es lo que sucede en todas partes en donde, como aquí, pasa la agricultura por torturas verdaderas.

—D. Miguel Tornabells ha pedido la propiedad de dos minas de cobre, una de 18 pertenencias con el título de *Samson* situada en el paraje llamado *Olot des abres den no* en el término de San Lorenzo de la Muga, y otra de 24 pertenencias llamada *Nabuco*, sitio conocido por *Muga Torta* en los términos de Darnius y Boadella.

—Pasado mañana á las once de la misma se adquirirán en esta factoria de subasistencias y utensilios militares, por concurso, leña, cebada, paja, aceite y carbon.

—La Secretaria del Juzgado Municipal de Navata, se encuentra vacante. También lo está la plaza de secretario suplente.

—Se ha formado una sociedad femenina cuyas socias no pueden casarse mas que con hombres enfermos ó defectuosos como cojos, mancos, tuertos etc., etc., debiendo unirse á aquel á quien designe la Junta directiva de la sociedad.

Las socias han de gozar todas de buena salud, perfecto desarrollo y verdadera hermosura.

Ya habrá adivinado el lector, que esto ocurre en los Estados Unidos, que es en donde se forjan las ridiculezas mas inverosímiles.

—En el sorteo de médicos segundos de Sanidad Militar destinados á Cuba, ha correspondido marchar á la gran Antilla á D. José Gich Puigdollers, hijo del conocido farmacéutico de Palafrugall, del mismo apellido.

—Leemos en nuestro apreciable colega «La Cerdaña» de Puigcerdá, que hace pocos días se desplomó un peñasco en las minas de Puigmorens, cogiendo de improviso á un pobre jornalero vecino de Porté, que falleció á consecuencia de las lesiones graves que habia recibido en diferentes partes del cuerpo.

—Han sido destinados á esta Comandancia de la Guardia Civil los primeros tenientes don Carmelo Rodriguez de la Torre y don Marcelino del Teso.

—Ha sido ascendido en propuesta reglamentaria al empleo inmediato superior nuestro apreciado amigo el subinspector médico de segunda don Justo Martínez Martínez.

—Indicase para capitán general de las Baleares al teniente general don Rosendo Moñó.

—El día 23 del actual tendrá lugar en el castillo de San Fernando de Figueras un consejo de guerra ordinario de cuerpo, para ver y fallar la causa instruida contra un músico del Regimiento de Asia.

—Por noticias recibidas de la Habana, sabemos que el día 6 de junio próximo pasado, en un encuentro con los insurrectos en el punto conocido por Guanani, provincia de Pinar del Río, la pequeña columna que mandaba el bizarro capitán del batallón expedicionario de San Quintín, número 47, don Francisco Salvador, tuvo necesidad de dar un ataque á la bayoneta para dispersar al enemigo, en el que se distinguió notablemente nuestro queridísimo amigo y paisano el segundo teniente del propio batallón don Dionisio Ortego, dando pruebas de gran valor y sangre fría, por lo que ha sido propuesto como distinguido para una recompensa.

Tenemos una verdadera satisfacción en dar esta noticia, y felicitamos muy sinceramente á nuestro valiente paisano, felicitación que hacemos extensiva al bravo capitán señor Salvador, y á las clases é individuos que realizaron tan brillante ataque, así como también á las familias de estos pundonorosos defensores de la patria.

—Hoy y mañana celebra su fiesta mayor el pueblo de Ullá, estando contratada la aplaudida orquesta Rusiñol, de Castelló de Ampurias.

—A instancias de gran número de personas, sabemos que el arrojado aeronauta capitán Camprubí hará una nueva ascension en su globo «España», el domingo próximo, en el campo de Marte.

Al efecto, y para mayor comodidad del público, se arreglará una pista en la que estarán convenientemente ordenadas gran número de sillas, las que podrán ocuparse mediante el pago de módica cantidad.

El espectáculo principiará á hora mas oportuna que la del pasado domingo, y se

verificarán arriesgados trabajos gimnásticos.

Es de esperar que la concurrencia el domingo próximo en la Dehesa será extraordinaria, y que el capitán Camprubí será objeto de grandes aplausos por su arrojo y por los notables trabajos que en su globo ejecuta.

—En el sorteo de Madrid han sido agraciados con el premio mayor el número 8.528, expendido en Madrid, y con el segundo premio el número 6.202, despachado en Barcelona.

Además han sido agraciados con 4.000 pesetas los números 8.621, 10.031, 5.166, 15.840 y 21.812.

—El maestro de Molló, don José Solá Bofill, ha sido trasladado á San Pol de Mar.

—Ha sido agregado á la Academia de Infantería como ordenanza, el soldado del Batallón de San Quintín, destacado en Olot, Rafael Taberner.

—Se encuentran en Ripoll los conocidos escritores señores Godo, Agulló, Rivas y Capella.

—Han sido declarados inútiles para el servicio los soldados Juan Segovia Martínez, del Regimiento de Guipuzcoa, y Antonio Badosa Torrents de esta zona.

—Pensamientos:

Hay horas en la vida, cuyo recuerdo basta para borrar años de sufrimientos.

Nadie sería culpable, si bastase negar; nadie sería inocente, si bastase acusar.

Embellecer lo que es bello, es afeár.

Come poco y cena más poco, que la salud de todo el cuerpo se fragua en la oficina del estómago.

CLUB VELOCIPEDISTA

En la Secretaría del «Club» están de manifiesto el plano y condiciones para la ejecución de las obras del Velódromo que ya á construir dicha Sociedad.

Lo que se participa á las personas que deseen presentar proposiciones que, bajo pliego, deben ser remitidas al Sr. Presidente, antes del próximo Domingo, en cuyo día, á las tres de la tarde, serán abiertos á presencia de los interesados que concurrirán al acto.

Gerona 19 Julio 1897.

El Secretario de la Comisión,
León Audouard.

PARA LAS SEÑORAS

La verdad es que las modas actuales son muy bonitas, y en buen hora se diga que, por regla general, las hechuras son sumamente sencillas. El «figaro» sobre vistosa blusa de muselina, airosamente pliegadita, es cosa elegante. ¡Que dure!

La otra mañana ví una jovencita de unos 14 años, que me llamó la atención por lo bien vestida que iba. El traje era de finísima franela blanca rayada de azul; rayas por cierto muy estrechas, y que apenas guardan un dedo de distancia una de otra.

Lisa, bien cortada, ceñidas de caderas y ensanchando hasta el borde inferior, es la falda; una especie de «figaro» con honores de gabancito, abierto por delante, deja ver la blusa de seda escocesa y de vistosos colores por más señas. Sombrero de paja gruesa, amarilla, ornado de plumas blancas, profusa y perfectamente colocadas, guantes de hilo blanco, medias negras de hilo de Escocia y zapato amarillo de piel de Australia.

Se puede hacer un bonito traje, según mi humilde juicio, eligiendo taletán glasé verde y negro (léase tornasol). Elijan Vds. la falda á pliegues; opten por la torera para la hechura del corpiño; debajo de la torera una blusa de muselina de seda negra, ceñida por ancho cinturón de terciopelo verde; decídase por las mangas ajustadas, con modesto ahuecado en la hombrera, mangas que deben ser de glasé, por supuesto, como la falda y el corpiño. Se me olvidaba el cuello: diré de él que es casi imprescindible hacerlo de terciopelo verde, muy alto, *ça va sans dire*. ¿Sombrero para ese traje?—preguntarán Vds.—Me apresuro á decirlo: conviene que sea de paja negra, ornado de terciopelo verde, amen de apretados ramos de violetas de diversos matices.

Respecto de la sombrilla, tan necesaria hoy, diré que la de tela blanca es la que impera, bien sea el tegido de modesto algodón, bien de buena seda ó magnífico encaje. Los puños varían mucho; lo mismo se usan de plata lisa, labrada ó repujada, que de oro liso, labrado ó repujado también. Y así mismo están en boga los

de piedra jaspé, lapizlázuli, onix, marfil, cristal, esmalte y filigrana, etc., etc.

También la tela encarnada se usa mucho para forrar sombrillas, así como la de cuadritos de todos colores y la escocesa; pero insisto en decir que éste año se ven más de tela blanca que de ninguna otra.

Las mangas están sujetas á mil combinaciones, casi todas muy caprichosas.

Las que se llevan la palma son las ajustadas al brazo, que tienen en la hombrera, según ya he indicado, cierta amplitud.

Dicen las revistas más autorizadas, y así lo confirman las mejores modistas, que cuando se trata de tejido ligero deben hacerse las mangas *alforzadas*, fruncidas á lo largo ó arrugadas, con un adorno hecho con la misma tela, que parece una mariposa, en lo alto.

Están á la orden del día los galones bordados y los encajes.

Así mismo continúo afirmando, y cada vez con mayor regocijo, que las blusas siguen usándose flojas, ligeramente ahuecadas, cayendo sobre un cinturón de cuero, de gro ó de raso, según convenga.

Corre el runrún de que los bajos que usarán las señoras este verano serán á la *diabliesse rouge*, ó sean encarnados. Quiere decir que las medias de este color estarán en su apogeo.

CORREO DE MADRID del 19

Para mañana está señalada la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida contra los concejales del Ayuntamiento madrileño.

Entre los procesados figuran los famosos ediles Chavarri, Argüelles, Gálvez Holguin y Luis Felipe Aguilera.

El fiscal ha calificado el hecho de un delito de prevaricación y pide para cada uno de los 18 procesados la pena de once años de inhabilitación temporal y pago de costas.

—Dicen de Sevilla, que el juzgado continúa practicando diligencias para esclarecer lo que hay de cierto en el hallazgo de cadáveres en las bóvedas altas de la iglesia de San Pedro.

A pesar de guardarse la mayor reserva, se sabe que se han decretado algunas detenciones.

—Telegrafían de Nuevo York, que un periodista yankee ha celebrado una conferencia con el nuevo ministro de los Estados Unidos en España.

Mr. Woodford le dijo, al ser interrogado acerca de las reclamaciones que se ha dicho dirigía el Gobierno español en nombre del gabinete de Washington, que no es cierta la noticia.

MIS DESEOS

La sombra quisiera ser de tu cuerpo por seguirte, y á solas los dos, decirte lo inmenso de mi querer.

Quisiera ser el pañuelo que entre tus manos está, por saber si es que ella da á mis pesares consuelo.

Otras veces el balcón, teatro de mi recreo, donde tantas veces veo se apoya tu corazón.

Deseo ser la almohada dó tu cabeza reposa, para saber si amorosa piensas en mí, prenda amada.

Quisiera ser sin agravios, tu abanico, en el momento que con leve movimiento lo aproximás á tus labios.

El jilguero que con tanto cariño te veo cuidar, que agradecido al llegar te saluda con su canto,

O las flores que yo atento miro cuando estás regando, que siempre te están mostrando su eterno agradecimiento.

Ambicioso ser la brisa que juega en tu rostro, alada, y llevarme perfumada de tus labios la sonrisa.

Todo lo quisiera ser en ardiente frenesí, aunque á tu lado ¡ay de mí! me diera muerte el placer.

S. Navarro.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Stas. Práxedes y Julia vgs. y mrs.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Beatas.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Ricardo y Guido por el contrario, procuraban promover conversaciones para alejar de las risueñas muchachas todo temor, aunque ellos mismos no se sintiesen muy seguros. Gaston les secundaba con frecuencia con agudezas que hacían muy agradable su conversacion.

Enseñábanse unos á otros los preciosos puntos de vista que de cuando en cuando presentaba el terreno, y las variadísimas escenas que se sucedían incesantemente. Aquí aparecían las riberas en pendiente y en ellas tomaban la siesta á centenares de cocodrilos, con tanto sosiego y magestad que no se dignaban ocultarse en el agua á la vista de la velera flotilla: allí negreaban enormes masas oscuras de troncos añosos que parecían adelantarse á mojar su pié en el rio, y entre las plantas inundadas, manadas de hipopótamos mugían y jugueteaban con sus crios. En otras partes se extendían llanuras sin fin, cubiertas de juncos y de yerbas de tres ó cuatro metros de altura; y era imposible calcular el sin número de animales que se criaban por allí dentro; elefantes, leones y toda clase de serpientes, saliendo algunas veces voces horribles. Luego disminuían aquellas yerbas y se divisaban campos de mijo, huertos y jardines, y chozas á la sombra de palmeras y rodeadas de bananos, de mantequeros y tamarindos en el mayor esplendor de su florecencia.

Las cultivaciones eran indicio de que se acercaban grandes poblaciones recostadas muellemente sobre fructíferas tierras dentro de las curvas del rio. Cuando esto sucedía, Gastón que como vigilante capitán tenía siempre el anteojo en la mano, se colocaba derecho en la popa y reconocía el terreno. Muchas veces veía á lo largo de las calas de los pueblos, barcas llenas de gente armada, que parecía estar esperando al paso las embarcaciones mercantes para salirles al encuentro y exigirles el tributo, y algunas veces las vío

Entonces pudo verse con cuanto conocimiento había hecho Gaston los aprestos para el viaje de Trípoli á Tombuctú; puesto que las armas, los utensilios, las herramientas, los víveres, los licores, las medicinas, eran ahora más necesarias que nunca. Gracias á estas provisiones, la cámara de las señoras estaba provista de todo lo necesario; la comida conveniente y sana para los europeos; la seguridad á bordo maravillosa, y la esperanza y la alegría acompañaban á todos los navegantes. Para renovar los víveres de mayor consumo, bastaba abordar las barcas negras que surcaban el rio, y estas por pocos cauris daban excelente mijo para el cuscús, pescado fresco, corderillos, y carneros gordos, frutas, y de cualquier otra cosecha que llevasen.

Por la mañana del sexto día hizo Gaston la señal convenida para emprender la marcha en dos columnas. La Lindalice se puso á la cabeza de la derecha teniendo tras de sí la barca de equipaje y el bote de desembarco y seguían detrás tres barcas de negros. La otra columna se avanzaba á babor yendo á la cabeza Mohammed. Este honor concedido al sceicco negro no era solo por satisfacer su vanidad, era más bien una disposición muy bien entendida, puesto que Mohammed era hombre para batirse valientemente como otras veces lo había hecho. Su buena barca estaba armada, como dicen los marineros de Ricardo, y llevaba ocho tiradores, sin contar al mismo Mohammed que manejaba perfectamente la carabina de elefante por lo que se había hecho aspilleras mayores en el parapeto colocado á bordo.

Se habían echado las anclas en medio del gran rio, esperando cada cual con impaciencia la señal de partida. Gaston, derecho sobre la popa de la Lindalice con la bocina en la mano, preguntó á las señoras si deseaban partir para Lagos.

—¡Dios lo quiere! respondieron á la vez Alice y Linda.

—¿En cuantos dias quieren ustedes llegar?

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

CORREOS

ENTRADAS

SALIDAS

Madrid..	8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona..	8'48 m.	7 mañana y 3 t.
Francia..	7 m. y 3'19 tarde	8'48 m. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll	5'30 m.	11 m.
Olot y su línea..	5'30	11 id.
S. Feliu Guixols..	7 m. y 6 t.	9 m. y 6 t.
Amer y su línea..	6'30 m.	10 m.
S. Aniol y su línea	7 idem.	10 m.
Estañol id. id.	7 idem.	10 m.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 de la m. a 1 de la t.
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida de los correos.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampurias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Portbou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo..	6'48	»	Omnibus..	8'30	»
De mercancías..	10'37	»	De mercancías..	12'43	»
Omnibus..	»	3	Mixto..	5'40	»
Expreso..	»	5'09	Corteo..	7'35	»

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu.			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto).	5'09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto)..	4'32	5'40
Número 4..	8'54	»	Número 1..	»	»
Número 6..	11'44	»	Número 3..	7'30	»
Número 8..	»	3'22	Número 5..	»	12'44
Número 10..	»	5'35	Número 7..	»	2'50

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.ª 2.ª y 3.ª y el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.
 El tren Omnibus llevará coches de 1.ª 2.ª y 3.ª y el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2..	9'10	»	Número 1..	7'40	»
Número 4..	»	3'00	Número 3..	»	1'00
Número 6..	»	6'00	Número 5..	»	4'30

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente á viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.
 Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que egan respectivamente á Gerona á las 6'41 y 8'29 mañana, 2'52 y 5'4 tarde.

Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa»
QUÍMICAMENTE PURO
 del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID
 Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvodontífico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.
 Exigir la firma TORRES MUNOZ en el cierre de la caja.—Cajas metálicas de 0'50 1 y 5 ptas.—En S. Feliu de Guixols, Drogueria de Vives. 00

Tenedor de libros. Se ofrece para llevar la contabilidad y correspondencia de una casa de comercio, á horas ó á todo estar.
 Dirigirse á S. T., imprenta de este diario.

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción.
Aprendiz. Se necesita uno en esta Imprenta.

La Moda Elegante Ilustrada.
 Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargo, en cuya librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

—Lo más pronto, dijo Linda.
 —Mañana, si es posible, ó mejor aun esta tarde, añadió Alice.
 —Solo Dios puede hacer milagros, replicó Gaston, pero confío yo que quince días por agua y cinco ó seis por tierra nos bastarán para estar ustedes entre los brazos de su mamá... En el nombre de Dios, marchar.
 Hizo izar la bandera inglesa en una larga asta en la popa y dió la orden de marcha. Alice y Linda entonaron el *Ave-maris stella*.



XXXIX
EL REGRESO

—¡Ah si pudiésemos llegar á Lagos así en esta barca, por estas aguas tan transparentes, entre estas riberas tan alegres; qué viaje tan delicioso! Aquí no carecemos de nada. Me parece una barquería de las que hacíamos por las lagunas de Lagos... de las anteriores á nuestros fracasos, Pero no es posible.
 —Tenemos la caminata por tierra... Vamos á verla.
 Estas ó parecidas palabras fueron las primeras de las gemas en las primeras horas de la alegre navegacion del Niger. Y hablando así se recorria con ansiedad una hermosa carta geográfica del Africa, pegada en una tablilla, en cuya carta habia señalado Gaston con lápiz rojo todo el trecho del Niger que tenian que recorrer ó sea desde Tombocú á Rabba; y de allí el viaje por tierra hasta Abecuta, desde donde bajando el rio Ogún podia irse á desembarcar en la escalera misma de Lagos. Se median las distancias, se computaban las millas que habia que andar y las horas, y sobre todo se preveían los obstáculos que á cada paso podían ocurrir sin esperarlos.